
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№29 (31378)                               28—29 марта 2023 года                         l                       Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Лево руля! 
В режиме видеоконференции состоялось 
совещание партактива КПРФ 

«Слово должно быть жёстким» 
Проза Михаила Анчарова была необычной 
для своего времени 

4

Реформы с летальным 
исходом 

Власти Киргизии прекращают строительство 
школ и детсадов, делегируя эту заботу 
бизнесу 3

2

Протестные настроения 
охватили Польшу, где 

одно антиправительствен-
ное выступление сменяет 
другое. В Щецине, столице 
Западно-Поморского вое-
водства (ЗПВ), очередную ак-
цию устроили фермеры, по-
требовавшие от властей — 

прежде всего от премьера 
Матеуша Моравецкого, ми-
нистра сельского хозяйства 
Хенрика Ковальчика и пре-
зидента Анджея Дуды — при-
нять меры по предотвраще-
нию разорения местной 
земледельческой отрасли. 
Аграрии, многие из которых 

прибыли на тракторах, со-
брались на Валах Храбрего, 
самом живописном месте 
города, и возмущались на-
плывом украинских зерна и 
рапса, поставляемых по дем-
пинговым ценам и без конт-
роля на границе.  

«Мы приехали защитить 

национальное сельское хо-
зяйство в условиях ежеднев-
ного падения цен на рапс и 
пшеницу. Наша главная про-
блема — продукция, прибы-
вающая с Украины. Мы хо-
тим добиться внедрения так 
называемых залогов и прове-
дения фитосанитарных ис-
следований. Украинского зер-
на не должно быть на нашем 
рынке и в ЕС, поскольку оно 
не соответствует стандартам 
евросообщества», — подчерк-
нул председатель протестно-
го движения фермеров Ста-
нислав Барна, вручивший ви-
це-воеводе ЗПВ Томашу Вуй-
чику петицию участников ак-
ции для передачи её руковод-
ству страны. Кроме того, за-
меститель председателя За-
падно-Поморского областно-
го совета индивидуальных 
фермеров «Солидарность» 
Эдуард Космаль указал на то, 
что молодые аграрии жа-
луются на отсутствие средств 
для оплаты кредитов, брав-
шихся среди прочего на за-
купку тракторов.  

Как уже неоднократно пи-
сала «Правда», польские тру-
женики земли в течение не-

скольких месяцев оспари-
вают политику правящего 
лагеря в отношении импор-
та зерна из «незалежной» и 
требуют ввести пошлины на 
сельхозпродукцию соседей, 
на практике наводнившую 
польский рынок, вместо того 
чтобы отправляться дальше 
в другие страны. Дело в том, 
что с 1 июня 2022 года укра-
инские фермеры могут без 
каких-либо таможенных и 
нетарифных ограничений 
ввозить зерно в ЕС в рамках 
так называемых коридоров 

солидарности, позволяющих 
украинцам экспортировать 
зерно на рынки всего мира. 

Изначально фермеры вме-
сте с независимым проф-
союзом «Солидарность» на-
меревались бунтовать в 
течение 30 дней в режиме 
24/7. Однако на этой неделе 
организаторы предупреди-
ли, что будут протестовать 
до тех пор, пока польское ру-
ководство, ответственное за 
кризис на сельхозрынке, не 
устранит негативных по-
следствий бесконтрольного 

ввоза с Украины зерновых, 
семян рапса, яиц, птицы, 
масла и другой продукции. В 
«зелёном городке», создан-
ном специально для меро-
приятия, фермеры раздают 
яблоки и картофель жите-
лям Щецина. 

 

Протестную эстафету аг-
рариев подхватили гор-

няки, недовольные европей-
ской директивой о сокраще-
нии выбросов метана, что 
грозит закрытием 90% шахт 
и потерей тысяч рабочих 
мест. Возле здания польской 
штаб-квартиры Еврокомис-
сии сотни демонстрантов, 
скандируя «Воры!», зажгли 
дымовые шашки и файеры. 
Многие горняки вооружи-
лись транспарантами с ло-
зунгами: «ЕС в мешок, ме-
шок в озеро» и «Знатоки по 
трате чужих денег», на кото-
рых были изображены пред-
ставители нынешнего пра-
вящего лагеря. Горняки так-
же принесли с собой импро-
визированный гроб с надпи-
сью: «Польская горная про-
мышленность» и фотогра-
фиями климатической акти-

вистки Греты Тунберг, вице-
президента Еврокомиссии 
Франса Тиммерманса и гла-
вы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен. 

Как отметил профсоюз 
шахтёров, в Европе только 
Польша добывает каменный 
уголь и только в Польше он 
является основой энергети-
ческой безопасности.  «ЕС го-
ворит нам закрыть шахты, а 
потом нам будут импорти-
ровать уголь из Колумбии, 
Австралии и Мозамбика. Нет 
— ликвидации польской гор-
нодобывающей промыш-
ленности!» — кричали в ме-
гафон манифестанты. 

 
Фото Си-Эн-Эн.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

На грани выживания

— В декабре 2022 года пра-
вительство РФ повы-

сило тарифы на услуги ЖКХ. 
Это произошло внепланово — 
второй раз за год. Налоги про-
должают расти, а уровень ре-
ального повышения тарифов в 
разы превысил размеры индек-
сации. Многие жители области 
оказались в ситуации, когда их 
ежемесячный доход стал равен 
сумме, значащейся в квитан-
циях по оплате услуг ЖКХ. И это 
без учёта набранных населени-
ем кредитов. Такое решение 
ставит многих кировчан на 
грань выживания, провоцирует 
совершенно неуместное в ны-
нешней ситуации напряжение 
в обществе, — отметила, откры-

вая митинг, первый секретарь 
Ленинского райкома КПРФ, де-
путат Кировской городской ду-
мы Анастасия Воробьёва. 

С критикой социально-эко-
номической политики властей, 
вылившейся в удорожание все-
го самого необходимого, высту-
пили и.о. руководителя област-
ной организации «ВЖС — «На-
дежда России» Марина Созон-
това, первый секретарь Перво-
майского райкома КПРФ Алек-
сандр Трефилов и другие това-
рищи.  

Главным событием митинга 
стало выступление первого сек-
ретаря Кировского обкома 
КПРФ Сергея Мамаева, который 
вскрыл причины многих про-

блем, стоящих перед нашей 
областью. 

— Кировская область — един-
ственный регион, где нет про-
граммы развития, потому что 
«варяги» совершенно не заду-
мываются о местных жителях. 
Все усилия «временного губер-
натора» Александра Соколова 
направлены на то, чтобы пу-
стить пыль в глаза. Он уже 
столько наобещал! А что сде-
лал? Разве что привёл с собой 
на руководящие посты людей 
без должного управленческого 
опыта. Все просчёты местной 
власти приходится расхлёбы-
вать простым кировчанам, а 
попытки что-либо сделать 
лишь приводят к превышению 
Соколовым своих полномочий, 
— считает Сергей Мамаев. 

В завершение митинга была 
принята резолюция, которая 
будет направлена в органы го-
сударственной власти РФ и Ки-
ровской области. 

Пресс-служба Кировского  
обкома КПРФ.

В городе Кирове коммунисты провели митинг про-
тив взвинчивания цен и тарифов на услуги ЖКХ. Вме-
сте с требованием остановить их рост и ограничить 
плату за услуги ЖКХ 10% от совокупного дохода семьи 
протестовавшие настаивали и на создании в стране 
правительства народного доверия, необходимости на-
ционализации ключевых отраслей экономики.

Одиночный пикет против роста 
коммунальных тарифов провёл в Орске 
(Оренбургская область) депутат ре-
гионального Законодательного собра-
ния от КПРФ Владимир Гудомаров. 

На центральную городскую площадь он вы-
шел с несколькими плакатами, на которых 

были изложены требования: снизить тарифы на 
услуги ЖКХ и установить размер платы за ком-
мунальные услуги не более 10% от прожиточно-
го минимума, отменить «мусорную» и «со-
бачью» реформы в нынешнем виде, оформить 
в муниципальную собственность бесхозные се-
ти холодного и технического водоснабжения. 

Добавим, что в Орске, в Оренбурге и ряде 
других городов области 4 и 5 марта коммуни-
сты намеревались провести митинги против 
роста тарифов на услуги ЖКХ. Вначале подан-
ные ими заявки местные администрации со-
гласовали, однако вскоре аннулировали свои 
решения. В результате массовые акции проте-
ста попали под запрет. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта orenburg.media.

Максимум  
от минимума

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»   
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка  

на газету «Правда» на май—июнь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном каталоге 

газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе на любой почте. Каталог этот 
остался  единственным – других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. Но для оформления под-
писного абонемента даже не обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего 
дома почте к соответствующему окошечку, сказать адрес, по которому должна будет доставляться газета, и опе-
ратор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: 
www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному адресу: 
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48.  
С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный комплект 
бухгалтерских документов. 

— Уважаемые коллеги! Уважае-
мые члены правительства! 

Накануне 2020 года на встрече с 
президентом страны Владимиром 
Владимировичем Путиным я сказал 
ему: вы сформулировали стратегиче-
ские задачи. Прежде всего — задачу 
войти в пятёрку ведущих держав ми-
ра. Страна, которая обладает третью 
мировых запасов природных ресур-
сов, должна быть в числе наиболее 
развитых государств планеты. В про-
тивном случае её разорвут на части. 
Другие важнейшие задачи, которые 
были поставлены президентом, — 
выйти на мировые темпы развития, 
составляющие три с лишним процен-
та в год, и сделать всё, чтобы остано-
вить вымирание и обнищание народа. 
Кроме того, было необходимо, чтобы 
наша страна освоила новейшие тех-
нологии. Но для этого была нужна 
очень сильная профессиональная 
команда. 

Тогда, Михаил Владимирович, и на-
чало свою работу правительство под 
вашим руководством. И, должен ска-
зать, что вы уже первым своим вы-
ступлением нас обнадёжили. Потому 
что понимали: новый кабинет ми-
нистров выполняет роль, по сути де-
ла, спецназа, который должен в крат-
чайшие сроки решить сложнейшие 
задачи.  

Но итоги этого года определит ис-
ход войны. Он также определит всё, 
что связано с социально-экономиче-
ской ситуацией и настроениями 
граждан. Пока что цены по-прежнему 
растут, «коммуналка» дорожает, а на-
строения в некоторых регионах очень 
тревожные. Кроме того, ситуацию бу-
дут определять и выборы — как в 
местные органы власти, так и пред-
стоящие в следующем году выборы 
президента. 

За последний год в Государствен-
ной думе выступили 14 министров. В 
частности, министр иностранных дел 
Сергей Викторович Лавров выступал 
дважды — по понятным соображе-
ниям. Также отчитались два вице-
премьера: Новак и Хуснуллин. И сде-
лали это профессионально и грамот-
но. Мы поддержали все их ключевые 
идеи. Но надо иметь в виду, что сего-
дня перед всеми нами, независимо от 
партийной принадлежности, нацио-
нальности или вероисповедания, 
стоит главная задача: обеспечить по-
беду. Поэтому теперь, после того как 
мы выдержали, устояли, удержались, 
необходимо сделать решительные 
стратегические шаги. Вы сегодня на-
метили программу, соответствующую 
этой цели. Но она требует дружной, 
согласованной работы всех подразде-
лений. Прежде всего, мы должны осо-
знать, что Русскому миру, нашей ци-
вилизации и культуре объявлена вой-
на. А война — это то, что требует 
принципиально иных решений. Пер-
вое — это максимальная мобилизация 
ресурсов. Но пока лично я её не вижу. 

Кроме того, надо сделать всё, что 
необходимо для сплочения общества, 
которое сегодня расколото. Подлин-
ное единство общества невозможно, 
если в нём имеет место серьёзное со-
циальное расслоение. А сегодня почти 
у половины граждан доходы не пре-
вышают 20 тысяч рублей в месяц. Так-
же надо обеспечить талантливым лю-
дям простор для творчества. Но для 
этого требуются качественно иные 
условия. Важнейшие из них — прин-
ципиальное увеличение государст-
венных инвестиций в науку и образо-
вание, улучшение профессиональных 
и материальных условий труда наших 
учёных, вузовских преподавателей, 
учителей.  

На мой взгляд, спасительная победа 
наступит только тогда, когда мы пой-
мём, что надо обобщить опыт, кото-
рый накоплен за последние 100 лет и 
дал самый эффективный результат. У 
нас есть уникальный опыт Советской 
страны, развивавшейся на протяже-
нии 30 лет ленинско-сталинской мо-
дернизации средними темпами 14% в 
год. Есть опыт китайских реформ, 
благодаря которым в течение 30 лет 
ежегодный рост экономики Китая со-
ставлял более 10%. 

Недавние встречи руководителей 
России и КНР, с которыми я общался 21 
марта, свидетельствуют о том, что вы-
страиваются новая политика и новый 
курс. И программа, которую вы будете 
реализовывать совместно с председате-
лем правительства КНР Ли Цяном, за-
служивает безоговорочной поддержки. 

Наша партия давно установила са-
мые тесные отношения с Компартией 
Китая. Мы вместе с лидером КПК Си 
Цзиньпином подготовили меморан-
дум, который сегодня успешно реали-
зуется. Мой первый заместитель, пер-
вый заместитель председателя Госу-
дарственной думы Иван Иванович 
Мельников возглавляет Общество рос-
сийско-китайской дружбы. Во время 
недавней пресс-конференции в ТАСС 
мы подробно рассказали о том, что 
сделано нами на этом направлении. 
Наша команда, руководители партии и 
её парламентских фракций — как в 
Госдуме, так и в региональных парла-
ментах — многократно посещали Ки-
тай. Мы побывали во всех провинциях, 
лично знакомы с руководителями КНР 
и можем опираться на твёрдую под-
держку с их стороны. Я бы очень хотел, 
чтобы и команды других парламент-
ских партий, а также структур испол-
нительной власти учитывали этот 
опыт. Он вам обязательно пригодится! 

Ещё не так давно у нас были два ва-
рианта выбора: или глобализация по-
американски, или советизация, воз-
вращение к опыту социализма. Убеж-
дён, что сегодня остался только один 
выбор. Потому что глобализация по-
американски уже предъявила нам 
«чёрную метку». Западные глобали-
сты обнаглели до такой степени, что 
наложили санкции на всех сидящих в 
этом зале: министров, депутатов, ру-
ководителей законодательной и ис-
полнительной власти, а также на це-
лые трудовые коллективы. Более того, 
они предъявили обвинения в уголов-
ных преступлениях руководителям 
нашей страны. Так что дальше ехать 
некуда! И надо давать жёсткий, пре-
дельно конкретный, ясный и чёткий 
отпор в ответ на такие действия. 
Прежде всего его надо давать в фи-
нансово-хозяйственной области. И 
для этого у нас с вами есть необходи-
мые ресурсы и решения.  

На мой взгляд, самая большая угро-
за сегодня — это угроза внутреннему 
суверенитету. Президент чётко сфор-
мулировал ключевую стратегическую 
задачу: суверенитет, национальные 
традиции и ценности. Мы двумя ру-
ками «за»! Но без внутреннего суве-
ренитета эта задача нерешаема.  

Наш внешний суверенитет обеспе-
чен ракетно-ядерным паритетом. Что 
касается участников специальной во-
енной операции, то мы им оказываем 
активную помощь и делаем это с пер-
вого дня. Вместе с моим заместите-
лем Владимиром Ивановичем Каши-
ным отправили уже 105 гуманитар-
ных конвоев. Это 18 тысяч тонн раз-
личных товаров и продуктов. Мы вме-
сте с ныне покойным Иосифом Давы-
довичем Кобзоном создали движение 
«Дети России — детям Донбасса». В 
результате 12 тысяч детей получили 

от нас поддержку, и сейчас мы каж-
дый день помогаем им.  

Но требуется укрепление внутрен-
него суверенитета, прежде всего — 
экономического. Невозможно нако-
пить ресурсы, необходимые для 
устойчивого роста экономики, техно-
логического прорыва и масштабного 
импортозамещения, не осуществив 
национализацию минерально-сырь-
евой базы и индустриализацию стра-
ны. Премьер-министр в своём сего-
дняшнем докладе обозначил шесть 
ключевых приоритетов в соответ-
ствии с посланием президента. И мы 
их активно поддерживаем. Но мы так-
же неоднократно предлагали исполь-
зовать уникальный опыт наших веду-
щих учёных и специалистов: Алфёро-
ва, Мельникова, Кашина, Харитонова, 
Коломейцева, Савицкой, Останиной. 
Это опыт создания учебно-производ-
ственной базы и новых школ, инсти-
тутов и объединений. И его можно 
реализовать во всех индустриальных 
центрах. Мы готовы поделиться этим 
опытом и вместе с вами провести со-
ответствующие семинары. 

Что касается финансового сувере-
нитета, то не хочу никого обидеть, но 
это полное безобразие, когда за год 
войны из страны вывели 260 милли-
ардов долларов! Кроме того, 350 мил-
лиардов долларов российских средств 
были арестованы за рубежом. Таким 
образом, общая сумма наших финан-
совых потерь за последний год пре-
высила 600 миллиардов долларов! На 
такие деньги можно не только Ново-
россию, но и всю страну отстроить!  

Первый вице-премьер Белоусов со-
брал олигархов и попросил у них 300 
миллиардов рублей, чтобы закрыть 
дыру в бюджете. Но олигархи вовсе не 
торопятся идти навстречу правитель-
ству в этом вопросе. Даже в такое не-
простое время им явно не хочется де-
литься со страной своими капиталами. 
Хотя у них в карманах и на счетах ско-
пился в общей сложности 81 триллион 
рублей! Средства, втрое превышаю-
щие размер федерального бюджета! 

Международное объединение «Окс-
фам» выпустило доклад, который рас-
пространялся во время Давосского 
экономического форума. Он называл-
ся «Выживание богатейших». В нём 
говорится, что даже сами западные 
богачи предлагают увеличить их на-
логи на 50%. Хотя прогрессивный по-
доходный налог и так не составляет в 
ведущих странах Запада менее 30%. А 
у нас, по сути, продолжает действо-
вать плоская шкала налогов, при ко-
торой богачи отчисляют в казну та-
кую же долю своих доходов, что и са-
мые бедные. Это не просто неспра-
ведливо, но и неразумно с точки зре-
ния интересов государства и обще-
ства. Нам надо проявить волю и ха-
рактер в этом вопросе. Здесь речь не 
только о социальной справедливости, 
но и о выживании страны. Поэтому 
нужно быть принципиальными и пре-
дельно жёсткими.  

Теперь о том, что касается техноло-
гического суверенитета. «Аэрокосми-
ческая долина» — это ваша идея, Ми-
хаил Владимирович. Мы с вами её 
подробно обсуждали. Вы нашли до-
полнительные 100 миллиардов руб-
лей для финансирования электрони-
ки, станкостроения, приборострое-
ния. Вы сами — блестящий специа-
лист в этой области и разговариваете 
с любыми производственниками на 
абсолютно понятном им языке. Но 
инновации требуют более активной и 
действенной поддержки. Совместно с 
Китаем у нас реализуются три косми-
ческие программы. Фактически, уже 
началась битва за Луну, то есть битва 

за будущее. Нужно максимально ак-
тивно и ответственно действовать в 
этой области. Необходим подход к ре-
шению проблем такого уровня, пол-
ностью соответствующий сложности 
современных задач.  

Наша фракция в Государственной 
думе готова активно участвовать в 
этой работе. В частности, у нас за-
мечательно работает дважды Герой 
Советского Союза, космонавт, учёный 
Светлана Евгеньевна Савицкая. Так 
что давайте сложим наши потенциа-
лы! От этого и тем ребятам, которые 
сейчас находятся на поле боя, станет 
на порядок легче. 

Я не хочу раскрывать некоторые де-
тали, но скажу, что наши губернато-
ры-коммунисты проехали всю линию 
фронта длиной в тысячу километров, 
начиная от Херсона. Каждую неделю 
мы навещаем своих ребят на передо-
вой и даём им всё необходимое. Это 
наша принципиальная позиция, и мы 
будем это делать постоянно.  

Что касается политического сувере-
нитета. Я обращаюсь к руководителю 
фракции «Единой России» Владимиру 
Абдуалиевичу Васильеву: нам необхо-
димо привести в норму выборы! Не 
должно быть никаких дистантов, ника-
ких трёхдневок и никакой «чернухи». В 
качестве примера вновь возвращаюсь 
к победе на выборах главы Хакасии на-
шего кандидата Валентина Коновало-
ва. С тех пор как он возглавил регион, 
в эфир были выпущены семь с полови-
ной тысяч грязных сюжетов, направ-
ленных на его дискредитацию. Хотя он 
абсолютно честный и достойный чело-
век. И к кому бы я ни обращался, никто 
не может остановить тех, кто занима-
ется этой грязью. Мы обязаны всё сде-
лать, чтобы прекратилось подобное бе-
зобразие! Это необходимое условие 
сплочённости, способной обеспечить 
нашу общую победу. 

И есть ещё такое понятие, как ду-
ховный суверенитет. Ведь без русско-
го языка, без русской духовности, без 
многонациональной культурной по-
литики нам не решить ни одной про-
блемы. Но за последние десятилетия 
80 миллионов человек в мире потеря-
ли возможность говорить на русском 
языке.  

Русский мир — это целая цивилиза-
ция. Чего сегодня испугались наши за-
падные противники? Они испугались 
того, что впервые русская цивилиза-
ция складывает потенциалы с китай-
ской и индийской. Эти три великие ци-
вилизации готовы предложить мир, в 
котором будет главенствовать порядок, 
а не диктат, где будут править не экс-
плуатация, а справедливость, высокая 
культура и духовность. 

Однако суверенитет начинается с 
личного достоинства. И если у вас хо-
рошая зарплата, приличная пенсия, 
если вы чувствуете себя уверенно, то 
и в семьях будут рождаться дети, а го-
сударство станет процветающим. Но 
для этого надо начинать с поддержки 
«детей войны», с введения горячего 
питания для старшеклассников, с 
действенной помощи многодетным 
семьям, с того, чтобы установить та-
кой прожиточный минимум и такой 
минимальный размер оплаты труда, 
которые действительно позволят пре-
одолеть массовую бедность. То есть 
увеличить их в полтора-два раза в 
сравнении с нынешними явно недо-
статочными показателями. Тогда мы 
решим очень многие проблемы.  

Я ещё раз хочу поблагодарить 
премьер-министра, министров и всех 
депутатов. Сегодня как никогда тре-
буются сплочение общества и наше 
единство. Нам на всех нужна одна по-
беда! Мы за ценой не постоим!

Мы за ценой не постоим! 
 

23 марта в Государственной думе состоялся отчёт правительства РФ.  
Перед депутатами выступил премьер-министр М.В. Мишустин.  
От имени фракции КПРФ взял слово её руководитель Г.А. Зюганов
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

О тчётный доклад премьер-министра Ми-
хаила Мишустина был всесторонним, 
содержательным и позитивным. Огля-

дываясь на минувший год, глава правитель-
ства говорил о принятых мерах по стабилиза-
ции финансовой системы, ни словом не об-
молвившись при этом о замороженных за ру-
бежом золотовалютных резервах России, о 
поддержке бизнеса, благодаря чему тот смог 
адаптироваться к изменившимся условиям, о 
выдающихся достижениях наших аграриев, 
получивших рекордный урожай зерновых — 
157 миллионов тонн — и обеспечивших один 
из самых высоких в мире уровней продоволь-
ственной безопасности, о ре-
шении социальных задач. 

Росстат, изменив методику 
подсчёта, вооружил прави-
тельство, казалось бы, неопро-
вержимыми данными о со-
кращении числа бедных: с 
20,9 миллиона человек в пер-
вом квартале 2022 года до 11,6 
миллиона человек — в чет-
вёртом квартале. И Михаил Мишустин с уве-
ренностью заявил, что доходы 10% самых бед-
ных на протяжении года неуклонно росли, а 
уровень бедности в 7,9 процента — очень важ-
ный результат. Проверить эти цифры невоз-
можно. На то и расчёт. Но только миллионы 
россиян могут сказать премьер-министру о 
том, что вынуждены экономить на еде. И их 
слова подтвердились бы, как это ни парадок-
сально, всё той же статистикой. На 5% умень-
шилась розничная продажа продуктов питания.  

Не умаляя заслуг правительства в преодоле-
нии негативных последствий санкционного уда-
ра, фракция КПРФ указала на недостаточность 
принятых мер. Первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Коломейцев за-
тронул проблему поддержки АПК. Казалось бы, 
всё сделано для того, чтобы добиться рекордно-
го урожая. Но при этом сделано очень мало, 
чтобы этот урожай выгодно продать. Таможен-
ные пошлины и упавшие цены на зерно грозят 
обесценить труд крестьян. Надо отменить та-
моженные пошлины и вложиться в сельхозма-
шиностроение, считает депутат. Требует более 
эффективных решений, по его мнению, и под-
держка станкостроения, дающая двукратную 
отдачу на каждый вложенный рубль.  

Член фракции КПРФ Олег Смолин, заме-
тивший как-то, что социальная защита инва-
лидов является одной из двух его парламент-
ских специальностей, которую определила са-
ма жизнь, обратился к главе правительства с 
вопросом о поддержке труда инвалидов. За 
последние шесть лет, по официальным дан-
ным, в России число работающих инвалидов 
сократилось примерно на один миллион, под-
черкнул депутат. Причин много: налоги, за-
купки, отсутствие индексации пенсий рабо-
тающим инвалидам. Хорошо, что появилось 
постановление правительства о квотировании 
рабочих мест для инвалидов, но этого мало, 
полагает депутат. 

Председатель комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нина Останина 
подняла одну из ключевых проблем, о которой 
во все колокола бьёт фракция КПРФ, — демо-
графической. Из 20 ведущих государств мира 
Россия — единственное, которое имеет отри-
цательную демографическую динамику. В 
этом году нас станет меньше на один миллион 
человек. «Чтобы избавиться от этого сомни-
тельного лидерства, необходимо сделать прио-
ритетом государственной политики защиту 
главной базовой ценности — семьи», — под-
черкнула депутат, напомнив, что об этом го-
ворил и президент в последнем своём посла-
нии Федеральному собранию. И начинать надо 
с определения статуса многодетной семьи, 

полагает Останина. «Поддержите ли наш про-
ект федерального закона о статусе многодет-
ной семьи?» — спросила она, что называется, 
в лоб председателя правительства. К сожале-
нию, прямого ответа на этот предельно пря-
мой вопрос не прозвучало. Да, конечно, ре-
гиональное и федеральное законодательство 
должно быть единообразным, и надо дать 
определение многодетной семьи, но «здесь 
есть нюансы — расходы бюджета», требующие 
аккуратности, завуалировал свою позицию 
премьер-министр. 

Вообще Михаил Мишустин, отвечая на во-
просы депутатов, неоднократно повторял ни 

к чему не обязывающую фразу: «Мы открыты 
к любым предложениям». Толковых предло-
жений хватает, однако далеко не все они идут 
в дело. Можно назвать только две цифры, про-
звучавшие в докладе председателя правитель-
ства: из 33 тысяч предложений, поступивших 
со всей страны, в план первоочередных дей-
ствий по обеспечению развития экономики в 
условиях внешнего санкционного давления 
вошло 300 с чем-то мероприятий. 

Предполагалось, что каждая фракция задаст 
главе кабинета министров по пять вопросов, 
но спикер Госдумы «единоросс» Вячеслав Во-
лодин с молчаливого согласия однопартийцев 
по ходу заседания изменил правила. И депута-
ты смогли задать председателю правительства 
только по три вопроса от фракции. Надо отдать 
премьер-министру должное, он сделал жест 
доброй воли, пригласив тех, кто не успел задать 
свои вопросы (а от фракции КПРФ это предсе-
датель комитета по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Николай Харитонов и председатель 
комитета по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками Леонид 
Калашников), для разговора в правительство.  

Руководитель фракции КПРФ Геннадий 
Зюганов в своём выступлении особо под-
черкнул, что главным условием победы в 
объявленной всему Русскому миру войне яв-
ляется сплочение общества. Но пока этого 
нет. Социальное расслоение остаётся очень 
серьёзным. Другое условие — мобилизация 
всех ресурсов. А это в полный рост ставит 
вопрос о национализации минерально-сырь-
евой базы, без чего сделать рывок вперёд не 
получится. Но ни того, ни другого в приори-
тетах у правительства нет. 

Комментируя выступление Геннадия Андре-
евича и учитывая вопросы, звучавшие в ходе 
встречи во фракции КПРФ в преддверии отчёта 
правительства, Михаил Мишустин отметил 
последовательность Компартии РФ в отстаива-
нии технологического суверенитета России, со-
вместную работу с кабинетом министров по 
поддержке агропромышленного комплекса, раз-
вития сельских территорий, выразил готовность 
вкладывать в микроэлектронику и станкострое-
ние, «исходя из возможностей государства», 
поддержал развитие инженерных наук и сни-
жение бюрократической нагрузки на учителей, 
откликнулся на предложение использовать мно-
голетние дружеские связи, установившиеся 
между компартиями РФ и Китая. Однако от 
всех предложений потрясти олигархов, введя в 
том числе и прогрессивную шкалу подоходного 
налога, отказался, ссылаясь на «неизменность 
налогового режима». 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Нестыковки 
остаются

Ежегодный отчёт правительства перед Государственной думой, состоявшийся 
23 марта, демонстрировал одно: несмотря на невиданный в новейшей истории 
санкционный прессинг, экономика России удержалась, не дав провалиться и всем 
остальным сферам. Теперь надо идти дальше. И вот тут-то в приоритетах разви-
тия у кабинета министров и оппозиции есть явные и принципиальные нестыковки.

П рокуратура Владимир-
ской области подвела 
итоги работы в сфере 

надзора за соблюдением тру-
довых прав жителей региона в 
2022 году. В общей сложности 
зафиксировано 3471 наруше-
ние трудового права. В суды 
было направлено 536 исковых 
заявлений, а в шести случаях — 
возбуждены уголовные дела, 
сообщали в пресс-службе ве-
домства. Как и прежде, одной 
из самых злободневных тем 
стала невыплата зарплаты. 

— Мерами прокурорского 
реагирования в 2022 году уда-
лось погасить задолженность 
по заработной плате на общую 
сумму более 113 миллионов 
рублей, — сообщила старший 
помощник прокурора Влади-
мирской области Татьяна Ло-
гинова. 

Ещё 337 заявлений надзор-
ное ведомство направило в су-
ды, потребовав выдать судеб-
ные приказы на взыскание на-
численной, но так и не выпла-
ченной зарплаты. Общая сумма 
таких задолженностей состави-
ла ещё 19 миллионов рублей. 

Любопытно, что в двух слу-
чаях по инициативе прокуро-
ров суды за нарушение сроков 
выплаты зарплаты применили 
весьма редкое наказание — 

дисквалификацию руководи-
теля. Дисквалифицированы 
два начальника, которыми 
оказались глава МУП Вязни-
ковского района «Ритуал» и 
МУП Проектный институт 
«Муромпроект». 

Прокуроры обнаружили во 
Владимире случай, когда не вы-
платили вовремя даже не ле-
гальную, а «серую» зарплату. 
Без денег остались два сотруд-
ника охранного предприятия 
«Цезарь плюс», которые рабо-
тали без оформления трудовых 
договоров. После вмешатель-
ства прокуратуры деньги им 
всё же выплатили. 

Прокуроры отметили восемь 
фактов непредоставления ор-
ганизациями в службу стати-
стики данных о просроченной 
зарплате на общую сумму 58 
миллионов рублей. Тут «отли-
чился» Муромский радиозавод, 
уклонившийся от подачи дан-
ных по долгу перед сотрудни-
ками в 2,2 миллиона рублей. За 
это директор завода был 
оштрафован на 10 тысяч руб-
лей. Подобные факты отмеча-
лись также во Владимире, в Пе-
тушинском и Александровском 
районах. 

В надзорном ведомстве обла-
сти рассказали и о том, что в 
отдельных детских садах Вла-

димира, Судогодского и Му-
ромского районов руководите-
лями не принимались докумен-
ты об индексации зарплат. В 
частности, таких документов не 
обнаружили в детских садах 
№13 и №14 в Муроме. 

Из прочих нарушений 
областная прокуратура выде-
лила случаи, когда 10 организа-
ций уклонились от официаль-
ного оформления трудовых от-
ношений со своими работни-
ками. Как правило, с людьми 
заключали лишь простые дого-
воры, дабы прикрыть фактиче-
ски полноценные трудовые от-
ношения. После вмешательства 
прокуратуры 15 человек стали 
существующими сотрудниками 
организаций. 

Ещё один факт нарушения 
трудового законодательства за-
кончился трагически. Так, в хо-
де проверки было установлено, 
что 23 марта минувшего года в 
Муроме на производственной 
площадке компании «Карьер 
плюс» во время погрузочно-
разгрузочных работ один из со-
трудников получил травмы, по-
влёкшие его смерть. Материалы 
прокуратуры были направлены 
в Следственный комитет РФ, 
который возбудил уголовное 
дело, 1 декабря Муромский го-
родской суд вынес по этому де-
лу обвинительный приговор. 
Виновнику трагедии дали пол-
тора года условно с испыта-
тельным сроком один год. 

 
Пётр СИДОРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

Владимирские 
«страдания» по зарплате

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Смоленщина продолжает 
вымирать катастрофиче-

скими темпами. По данным 
Главного управления ЗАГС 
Смоленской области, в фев-
рале 2023 года в регионе ро-
дилось всего 432 ребёнка, а 
умерло 944 человека.  

Иными словами, на Смо-
ленщине смертность превы-
шает рождаемость в два раза! 
Убыль населения за год со-
ставляет более 5 тысяч чело-
век. Для сравнения: это как 

если бы полностью вымер ка-
кой-нибудь посёлок городско-
го типа. И, к сожалению, эта 
печальная тенденция сохра-
няется уже давно.  

При этом с марта в Смолен-
ске повысились цены на услу-
ги по погребению. Минималь-
ный гарантированный пере-
чень ритуальных услуг стал 
дороже в полтора раза. По-
становление с новыми цена-
ми было утверждено адми-
нистрацией Смоленска.  

Стоит отметить, что рож-
даемость в Смоленской 
области тоже продолжает 
серьёзно сокращаться. Не-
умолимые цифры Росстата 
свидетельствуют, что в ре-
гионе в 2022 году на 1000 че-
ловек пришлось всего 6 ро-
дившихся детей. Это самый 
низкий показатель не только 
в ЦФО, но и во всей России! 
Всего за год рождаемость на 
Смоленщине упала почти на 
12%, сообщает аналитиче-
ский центр «Акценты». 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Смоленская область.

За год вымирает 
целый посёлок

МИНИ-ФУТБОЛ

Трудный выезд в Екатеринбург
В российской мини-футболь-

ной Суперлиге в минувшие вы-
ходные прошли сдвоенные матчи 
16-го тура. По его итогам наш 
клуб — МФК КПРФ — несколько 
осложнил себе борьбу за победу в 
регулярном чемпионате страны, 
до завершения которого всем де-
сяти командам-участницам тур-
нира осталось провести по че-
тыре игры. В двух матчах в Ека-
теринбурге с местной «Синарой» 
наша команда потеряла пять 
очков из шести. 

Н о прочное лидерство в чемпио-
нате остаётся пока по-прежне-
му за нашей командой. Что же 

касается двух поединков (25—26 мар-
та) с «Синарой», то у них был свой, 
особый подтекст. Во-первых, не стоит 
забывать, что уральцы — одни из ли-
деров отечественного футзала. Кроме 
того, у всех в памяти ещё свежи вос-
поминания о событиях, происходив-
ших на домашней площадке «Синары» 
ровно месяц назад, когда МФК КПРФ 
уступил ей в скандальной концовке 
финала Кубка России, испорченной 
ошибочным судейским решением. 

Помимо этой, чисто эмоциональной 
составляющей, в канун встреч сопер-
ников в Екатеринбурге присутствовала 
и другая — чисто спортивная, касаю-
щаяся, к сожалению, только нашей 
команды. По разным причинам на 
первую игру с уральцами не смогли 
выйти сразу пять (!) игроков основного 

состава МФК КПРФ во главе с одним 
из лучших снайперов-«коммунистов» 
— Артёмом Ниязовым, а в нашей за-
явке на игру вообще было всего девять 
полевых игроков. Такая недоукомплек-
тованность состава вселяла обосно-
ванную тревогу, ведь соперник выста-
вил против нашей команды три пол-
ноценных четвёрки полевых игроков. 

Не случайно наши ребята с самого на-
чала повели игру в невысоком темпе, 
который, к счастью, был принят и со-
перником. В результате в первом тайме 
зрители увидели всего один гол, кото-
рый сумела забить наша команда. Но во 
второй половине встречи хозяева взвин-
тили темп и смогли дважды огорчить 
нашего вратаря Дмитрия Путилова. Од-
нако МФК КПРФ, уступая в счёте, в оче-

редной раз сумел проявить характер: за 
несколько минут до конца матча наши 
футболисты разыграли у ворот «Сина-
ры» быструю комбинацию с участием 
сразу трёх атакующих игроков, запутав 
защитников соперника. В результате 
один из них отправил мяч в собственные 
ворота, и игра в итоге завершилась с ни-
чейным счётом 2:2. А МФК КПРФ про-
длил свою беспроигрышную серию в 
чемпионате России до 19 матчей! Почти 
четыре месяца (с начала декабря ми-
нувшего года) наши парни не знали по-
ражений в чемпионате страны.  

Но всё рано или поздно заканчивает-
ся. В воскресенье, 26 марта, завершилась 
и беспроигрышная серия нашей коман-
ды. В повторном поединке она уступила 
«Синаре» со счётом 1:4. Справедливости 
ради заметим, что тут наверняка не 
обошлось без физической и психологи-
ческой усталости. Играть два дня подряд 
против очень сильного соперника в усе-
чённом составе чрезвычайно трудно да-
же таким большим мастерам, которые 
выступают в нашем клубе. Будем наде-
яться, что до начала 31 марта игр 17-го 
тура чемпионата страны команда суме-
ет и восстановиться, и пополнить свой 
состав отсутствовавшими в Екатерин-
бурге игроками. 

Тем более что именно матчи 17-го 
тура вполне могут стать ключевыми в 
борьбе за победу в «регулярке». Поте-
ряв на Урале сразу пять очков, МФК 
КПРФ позволил ближайшему пресле-
дователю — «Норильскому никелю», 
одержавшему дома две победы над пи-

терским «Кристаллом», существенно 
сократить отставание от нашей коман-
ды. Теперь соперников разделяет всего 
шесть очков. На 10 очков от лидера от-
стают перед двумя заключительными 
турами «Синара» и «Газпром-Югра». 
Чисто математически у каждой из этих 
двух команд также остаются шансы 
выиграть регулярный чемпионат. Но 
такое стало бы возможным только в 
случае провальных выступлений на 
финише турнирной дистанции одно-
временно и москвичей, и норильчан, 
что больше похоже на фантастику.  

А вот обострение на финишной пря-
мой борьбы за победу в регулярном 
чемпионате между нашим клубом и 
«Норникелем», увы, реальность. В сле-
дующем туре МФК КПРФ будет прини-
мать на своей площадке в подмосков-
ном Климовске действующего чемпио-
на страны — «Газпром-Югру», а северя-
не также дома сыграют с главным аут-
сайдером турнира — новосибирским 
«Сибиряком». Чтобы достаточно уве-
ренно чувствовать себя перед послед-
ним туром, где нашим ребятам пред-
стоит сыграть на выезде с тем же «Си-
биряком», проигрывать югорчанам да-
же в одном из двух предстоящих матчей 
крайне нежелательно. Иначе нельзя ис-
ключать весьма нервную для МФК 
КПРФ концовку «регулярки». 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.  
q Тренеру нашей команды Бесику 
Зоидзе есть о чём задуматься. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

О бращаясь к участникам форума 
со вступительным словом, Ген-
надий Андреевич подчеркнул, 

что только КПРФ предложила альтер-
нативу тому курсу, который сегодня 
проводится в стране. Также необхо-
димо формирование правительства 
народного доверия. Лишь меры, 
предложенные коммунистами, поз-
волят вывести Россию из того кризи-
са, в который её втащили так назы-
ваемые реформаторы: 

Президент Путин, — отметил Г.А. 
Зюганов, — четыре раза за двадцать 
лет менял стратегию. Да, надо было 
собирать страну воедино. И это была 
правильная политика. Да, надо было 
бороться с терроризмом, когда был 
подожжён почти весь Кавказ. И мы 
тогда поддержали президента. Но мы 
тридцать с лишним раз вносили в Ду-
му предложения по мирному реше-
нию чеченской проблемы. 

Да, президент поставил задачу сбе-
режения народа. Но она до сих пор не 
решена, а страна по-прежнему вы-
мирает. 

Да, Путин поставил задачу войти в 
пятёрку самых развитых государств. 
Но для этого надо иметь темпы роста 
выше мировых, которые составляют 
около 3%. А мы уже десять лет кру-
тимся вокруг 1%. 

Да, надо остановить вымирание и 
обнищание народа. Но для этого надо 
огромные ресурсы направить на нуж-
ды всей страны. 

Перед Путиным сейчас стоит зада-
ча принять ответственные решения. 
Я не знаю до конца, о чём он говорил 
на встрече с Председателем КНР Си 
Цзиньпином, которая продолжалась 
четыре с половиной часа. Но во время 
переговоров я встречался и с Пути-
ным, и с Си Цзиньпином. Лидер КНР 
и КПК поблагодарил нас за чёткое 
выполнение всех обязательств, за-
креплённых в меморандуме о сотруд-
ничестве между нашими партиями. 
Он поблагодарил Общество россий-
ско-китайской дружбы, которое воз-
главляет Иван Иванович Мельников. 
Это Общество вносит огромный 
вклад в пропаганду китайского чуда 
и китайских достижений. И, пользу-
ясь случаем, я ещё раз хочу поздра-
вить китайских друзей и лично това-
рища Си Цзиньпина с переизбранием 
на высокий руководящий пост, а так-
же с принятием новой программы 
развития КНР на ближайшие годы. 

Российская власть сегодня должна 
использовать в своей работе два уни-
кальных опыта. Это опыт советской 
модернизации, когда в течение 30 лет 
средние темпы роста составляли 14%, 
и опыт китайского экономического 
чуда, когда темпы роста в течение 
тридцати лет составили более 10%. 
Ничего более яркого и убедительного 
в мире нет. Поэтому лозунг «Лево ру-
ля!» должен стать сегодня главным и 
для правительства Мишустина. 

Премьер обозначил в своём вы-
ступлении в Думе ключевые задачи. 
Да, произошёл поворот в сторону раз-
вития электроники, приборострое-
ния, станкостроения. Да, стали эф-
фективнее работать некоторые про-
изводства. Да, появилось понимание, 
что без современных машин, авиации 
и космоса у нас нет будущего. Да, с 
нашими китайскими друзьями был 
подписан целый пакет крупнейших 
соглашений. Но надо помнить, что в 
Китае этим процессом руководит 
Компартия. Что КПК — это главное 
чудо, которое позволило китайскому 
народу избавиться от нищеты. В ито-
ге из нищенского состояния были вы-
ведены почти 800 миллионов чело-
век, Китай прорвался в космос и стал 
ведущей державой мира. Вот этому 
надо учиться и брать пример. 

В чём же смысл суверенитета? Я 
поддерживаю те два лозунга, которые 
обозначил президент в своём посла-
нии. Это укрепление суверенитета и 
традиционных национальных ценно-
стей. Но наши главные ценности — 
это коллективизм, справедливость, 
высокая духовность, гуманизм, ува-
жение к человеку труда, служение Ро-
дине. Мы, опираясь на эти ценности, 

стали великой и сильной державой. 
Но, как только они были преданы в 
1991 году, всё и посыпалось. 

Мы всё будем делать для укрепле-
ния внутреннего суверенитета. Се-
годня самая большая угроза для 
страны как раз и исходит из отсут-
ствия подлинного внутреннего суве-
ренитета. Выступая перед министра-
ми и депутатами, я подчеркнул, что 
у нас 60% крупной собственности 
принадлежит иностранцам. Но это 
абсолютно недопустимо, тем более 
когда идёт война. Так что надо при-
нимать решения. 

Мы давно внесли законы о страте-
гическом планировании, о национа-

лизации, о новой индустриализации, 
об обеспечении продовольственной 
безопасности. Кашиным, Коломейце-
вым и Харитоновым предложены три 
наших программы. Это лучшее из то-
го, что было подготовлено за послед-
нее время. Это и «новая целина», и 
устойчивое развитие села, и всё, что 
связано с развитием сельхозмаши-
ностроения. Как только правитель-
ство вложило средства в отрасль, сра-
зу в сельхозмашиностроении была 
получена прибавка в 26%. Но сейчас 
опять начинают обрезать финанси-
рование. 

Закупочная цена на зерно упала 
наполовину. Крестьяне сейчас толком 
не могут подготовиться к посевной. 
На Кировском заводе стоят 500 гото-
вых тракторов, а на Ростсельмаше — 
600 комбайнов. И их надо покупать и 
вводить в дело. 

Поэтому требуется принципиально 
иное отношение к нашим предложе-
ниям. И об этом было сказано премь-
еру Мишустину и всем министрам. 
Надеюсь, что они нас услышат. 

Власти говорят о финансовом су-
веренитете. Но «главные рыночни-
ки» на Западе арестовали 350 мил-
лиардов долларов, которые были по-
лучены от продажи российских при-
родных ресурсов. Это же бандиты с 
большой дороги! За время проведе-
ния специальной военной операции 
из страны было вывезено 260 мил-
лиардов долларов. В целом, наши 
потери составили более 600 милли-
ардов. Да на эти деньги можно обу-
строить не только Новороссию, но и 
всю страну! И опять начинают гово-
рить о какой-то копилке. Хотя сред-
ства надо вкладывать в реальное 
производство. 

Необходимо также ввести прогрес-
сивную шкалу налогообложения. 
Кроме того, надо ввести госмонопо-
лию на производство спиртоводоч-
ной продукции. В то же время Цент-
робанк должен заниматься экономи-
кой и производством и отвечать за 
все показатели. Вот в Китае банкиры 
попробовали немножко «отвязаться» 
— и тут же были приняты исчерпы-
вающие решения. И наша власть 
должна брать пример с китайского 
руководства. 

Почему мы сегодня технологически 
отстаём? Потому что не хотят вкла-
дывать средства в науку. Президент 
подробно рассказал о том, как в Рос-
сии будут ликвидировать Болонскую 
образовательную систему. Все были 
«за», аплодировали пять раз. Рядом 

со мной сидит мой первый замести-
тель Мельников, который возглавлял 
в Совете Европы комитет по науке и 
высоким технологиям. Мы приехали 
оттуда и пытались доказать, что Рос-
сию встраивают в Болонскую систему 
как подспорье, а российские дипломы 
не будут признаны на Западе. 

Президент обозначил своё видение 
решения проблемы, но мы задаём во-
просы министрам, а они сидят и 
мнутся. Но как и кого вы собираетесь 
побеждать с этим ЕГЭ, с этой угадай-
кой — «бабой Егой» и с этой «болон-
кой»? Хотя русско-советская школа 
была признана лучшей в мире. Но 
чтобы обобщить и использовать её 

опыт, нужны учебники, соответ-
ствующие методические планы, се-
минары, подготовка кадров. А это ог-
ромная работа. И я пока не вижу, 
чтобы она развернулась. 

В Государственной думе отчитались 
14 министров и два вице-премьера. 
Некоторые из них отчитывались про-
фессионально и грамотно. Вице-
премьер Новак отчитался неплохо, 
но по-прежнему для крестьянина ки-
ловатт-час электроэнергии стоит во-
семь рублей. Вы ни с кем не будете 
конкурентны при таких расценках. 

Я передал письмо президенту, мой 
заместитель академик Кашин высту-
пал на эту тему у Мишустина. И мы 
надеемся, что соответствующие ре-
шения будут приняты. 

Что касается создания Аэрокосми-
ческой долины, то это наша идея. 
Эту идею внесла депутат от КПРФ 
Савицкая. У нас во фракции в разное 
время работали три выдающихся 
космонавта — Титов, Севастьянов, а 
сейчас блестяще работает Савицкая. 
И хорошо, что решение о создании 
Аэрокосмической долины наконец 
принято. 

Премьер поддержал развитие 
электроники, на которую было до-
полнительно выделено 100 милли-
ардов рублей. Но, создавая Аэрокос-
мическую долину, туда надо подтя-
нуть молодые талантливые кадры. 
Однако многие молодые учёные 
разъехались по всему свету. Так что 
необходимо их вернуть, и тогда мы 
можем очень быстро рвануть впе-
рёд. Но для них надо создать надле-
жащие условия. 

Что касается политического суве-
ренитета, то раскол в обществе по-
прежнему огромный. И преодолеть 
его можно только с помощью чест-
ных и достойных выборов. Ведь без 
таких выборов, без легитимации вла-
сти в стране не может быть никакой 
стабильности. И я, беседуя с прези-
дентом, это особо подчеркнул. Да, 
он, выступая, говорил о достойных, 
конкурентных, демократических вы-
борах. Всё это правильно. Но его ад-
министрация организовала против 
главы Хакасии коммуниста Конова-
лова, очень честного и достойного 
человека и успешного руководителя, 
семь с половиной тысяч грязных сю-
жетов. Поэтому я обращаюсь к сиби-
рякам и жителям Хакасии: мы на тех 
выборах победили честно. Их «Еди-
ная Россия» переносила пять раз. И 
сейчас мы не позволим шельмовать 
честного и достойного человека. Я 

положил на стол президенту офици-
альную докладную. За всей этой 
травлей стоят «Единая Россия», не-
которые администраторы и ряд те-
леканалов. 

Мы обязательно пойдём на выбо-
ры. Кто сказал, что нет альтернативы 
нынешней власти? Она реально есть. 
Мы у меня на родине, на Орловщине, 
победили на выборах в Советы. Нашу 
победу пытались «замылить», но 
ничего у них не вышло! К дому Сове-
тов вышли несколько тысяч человек, 
и власти вынуждены были признать 
итоги выборов. 

Наш кандидат Левченко честно по-
бедил на губернаторских выборах в 
Иркутской области. Наш кандидат Ко-
новалов честно победил на выборах в 
Хакасии. У нас Локоть два раза честно 
побеждал на выборах мэра Новоси-
бирска. Наш кандидат Клычков полу-
чил прекрасный результат на губер-
наторских выборах на Орловщине. 
Так что есть реальная альтернатива. 
Кстати, я пока не слышу от «Единой 
России», какая у них альтернатива 
тому курсу, который привёл нас в 
яму тяжелейшего кризиса и к войне. 

На выборах надо предлагать реаль-
ную программу. Очередную програм-

му вывода страны из кризиса мы об-
судим на III Орловском экономиче-
ском форуме в середине июля. Сейчас 
готовим крупнейшее мероприятие по 
борьбе с нацизмом и фашизмом, ко-
торое вместе с нашими белорусскими 
друзьями проведём в Минске 22 апре-
ля, в день рождения Ленина. 

У страны и у всех нас сейчас остал-
ся один выбор. Это социализация 
жизни на основе уникального совет-
ского опыта и опыта великолепных 
реформ наших китайских друзей. Ки-
тайцы нам протянули руку в самый 
сложный и ответственный момент. 
И мы должны этим дорожить. Мы 
должны опереться на всё лучшее, что 
было в нашей истории, что ещё раз 
было продемонстрировано во время 
празднования 100-летия образова-
ния СССР и 30-летия нашей партии. 
У нас есть программа, есть полити-
ческая воля, есть сильная команда, 
есть реальный опыт, есть опыт на-
родных предприятий. Уверен, что мы 
справимся со всеми вызовами и 
трудностями! 

Затем выступили: первый замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин; заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков; первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ И.И. 
Мельников; заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ В.И. Кашин; заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Л.И. Калаш-
ников; член Президиума, секретарь 
ЦК КПРФ Н.В. Коломейцев. В ходе 
форума также выступили первые сек-
ретари региональных партийных от-
делений: А.А. Алехин (Омская об-
ласть); Ю.Н. Гайдук (Забайкальский 
край); И.В. Егоров (Челябинская об-
ласть); Д.В. Кузякин (Мордовия); А.Г. 
Архицкий (Брянская область); В.А. 
Царихин (Ленинградская об-ласть); 
Р.Л. Замалетдинов (Херсонская об-
ласть); В.И. Гончаров (Ставрополь-
ский край). 

В завершение работы Всероссий-
ского совещания партийного актива 
Г.А. Зюганов напомнил о том, что 
сегодня враг стремится уничтожить 
Русский мир, вводит запреты на рус-
скую культуру и русский язык, ведёт 
борьбу с религиозными организа-
циями. 

«Наша задача — обеспечить победу, 
— заявил лидер коммунистов. — Но 
для неё нужна мощная поступь баталь-
онов пролетариата, как писал Ленин, а 
Сталин всё сделал для того, чтобы вос-
питать таких людей». 

КПРФ.ру 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Лево руля! 
 

25 марта в режиме видеоконференции состоялось 
Всероссийское совещание партийного актива КПРФ. 

Его провёл Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Государство прекращает 
строительство школ и дет-
садов, делегировав эту за-
дачу бизнесу. С такой идеей, 
чудовищной даже на фоне 
творящегося три десяти-
летия хаоса, выступили 
власти Киргизии. Впрочем, 
это только часть измене-
ний, которые ждут систему 
образования. 

К огда президент Киргизии Са-
дыр Жапаров, едва придя к 
власти, объявил о намерении 

избавить государство от обреме-
няющих его «лишних» функций и 
имущества, нетрудно было дога-
даться, что приватизация коснётся 
не только промышленных пред-
приятий. Подтверждение этого не 
заставило себя ждать. О либераль-
ных новшествах в сфере здраво-
охранения «Правда» уже сообщала 
(см. номер от 7—9 марта с.г.). Аре-
ной ещё более изощрённых экспе-
риментов становится образование.  

Точкой отсчёта очередных ре-
форм стало назначение министром 
образования и науки Каныбека 
Иманалиева. Фигуры, более подхо-
дящей для тотальной перестройки 
с сомнительными результатами, 
найти в республике сложно. За вре-
мя своей политической карьеры 
этот человек сменил множество 
«гаваней». В 1990-е Иманалиев тру-
дился на посту главы пресс-службы 
тогдашнего президента Аскара 
Акаева, затем несколько раз изби-
рался депутатом парламента, при-
чём каждый раз от новой партии. 
В 2010 году это была партия «Ар-
Намыс», в 2015-м — «Ата Мекен», в 
2021-м — «Ынтымак». Помимо это-
го, Иманалиев успел побывать чле-
ном партий «Туран», «Киргизстан», 
«Союз демократических сил»… 

После избрания президентом Жа-
парова политик выступал с жё-
сткой критикой власти, обвиняя её 
в авторитаризме, но недавно сме-
нил риторику, заявив, что вместе с 
главой государства готов защищать 
интересы страны. 

 Не менее любопытны другие 
подробности биографии новоиспе-
чённого министра. В начале 2000-х 
он возглавлял старейшую типогра-
фию Киргизии «Эркин-Тоо», и 
именно тогда произошла её прива-
тизация. После этого здание 1931 
года постройки, где во время войны 
формировалась знаменитая Панфи-
ловская дивизия, было исключено 
из списка памятников истории и 
культуры. На сегодняшний день ти-
пография почти полностью снесена, 
на её месте ожидается строитель-
ство коммерческого жилья.  

Следует вспомнить и о законо-
проектах, автором которых в быт-
ность депутатом был Иманалиев. В 
2019-м он с рядом других парла-
ментариев предложил реабилити-
ровать всех, кто был осуждён в 
1918—1953 годах, в их числе — бо-
ровшихся с Советской властью с 
оружием в руках. Тогдашний состав 
принять проект не успел, и ини-
циатива практически в неизмен-
ном виде перекочевала в нынеш-
ний созыв. Ещё одним «детищем» 
политика стал акт «К новой эконо-
мической свободе и развитию», 
утверждённый парламентом в 2020 
году. Ссылаясь на опыт Грузии и 
прибалтийских республик, авторы 
предложили сократить госрасходы, 
провести масштабную приватиза-
цию, гарантировать полную свобо-

ду предпринимательской деятель-
ности. Социальная помощь, соглас-
но документу, должна быть исклю-
чительно адресной, пенсионная си-
стема — накопительной, экономи-
ческие преступления подлежат де-
криминализации. 

 

П онимали ли в руководстве 
страны, кого назначают на 
столь ответственную долж-

ность? Судя по всему, не только 
понимали, но и сознательно оста-
новили выбор именно на Имана-
лиеве. Это стало понятно после 
встречи последнего с президентом. 
Садыр Жапаров сделал ряд заявле-
ний, которые можно считать нака-
зами новому министру. «В нынеш-
нем году мы построим 12 детских 
садов и одну крупную школу. На 
этом строительство в Бишкеке за-
вершится. Больше в столице не ста-
нем строить ни школ, ни детсадов. 
Если будет необходимость, пере-
дадим это бизнесменам. Дадим им 
землю бесплатно, проведём ком-
муникации, пусть дальше они сами 
строят эти школы или детсады. Ре-
гионам дадим такую же возмож-
ность… Не надо, чтобы только го-
сударство строило и финансирова-
ло школы. Надо дать права частно-
му бизнесу», — сообщил глава го-
сударства.  

Поручения нашли ретивого ис-
полнителя. Едва вступив в долж-
ность, Иманалиев огласил первые 
предложения. Так, он призывает 
отказаться от лицензирования дет-
ских садов. Дошкольные учрежде-
ния смогут открывать все желаю-
щие. Профтехучилища будут наде-

лены «хозяйственной свободой» и 
в перспективе переданы в сферу 
государственно-частного парт-
нёрства. В школах станет внедрять-
ся «ваучерная система» с подуше-
вым финансированием учеников, 
что также предполагает постепен-
ный отход от бюджетной поддерж-
ки образования.  

При поистине наполеоновских 
планах новое руководство мини-
стерства (как, отметим, и страны в 
целом), похоже, не имеет представ-
ления, в чём заключаются главные 
проблемы системы образования и 
как их решать. Тот же Иманалиев, 
посетовав, что лишь малая часть 
выпускников вузов работают по 
специальности, предложил сосре-
доточиться на подготовке… нейро-

психологов, дизайнеров виртуаль-
ной реальности и специалистов по 
кибербезопасности. То, что подоб-
ные вакансии не сильно, мягко го-
воря, востребованы в Киргизии, 
уточнять, наверное, не стоит.  

Самой передовой моделью 
школьного образования новый ми-
нистр считает британскую. Её за-
имствование, утверждает он, при-
несло хорошие плоды в скандинав-
ских странах, Эстонии и Казахста-
не. Также, заявил Иманалиев, нач-
нётся внедрение «национальных 
компонентов». Что подразумевает-
ся под этим, вскоре прояснилось. 
Вместо обычных звонков в школах 
будут звучать мелодии киргизских 
композиторов-комузистов. Нако-
нец, министерство избавится от 

всех сотрудников аппарата, достиг-
ших пенсионного возраста. 

Абсурдность этих инициатив 
подчёркивается тем, что проблем 
в системе образования — море, но 
ни одну из них при таком подходе 
решить невозможно. Так, в стране 
ощущается острый дефицит учи-
телей, из-за чего в аттестатах вы-
пускников часто можно увидеть 
прочерки по таким предметам, как 
химия, биология, география и т.д. 
Половина педагогических работ-
ников — предпенсионного и пен-
сионного возраста, в то время как 
выпуск вузами соответствующих 
специалистов стабильно снижает-
ся. За тридцать лет, с 1991 по 2021 
год, численность учителей в обще-
образовательных организациях 
увеличилась всего на 17 процентов 
— с 70 до 82 тысяч (даже с учётом 
частных школ), в то время как на-
селение Киргизии выросло почти 
на 60 процентов. Ещё хуже ситуа-
ция в детских садах — там число вос-
питателей упало с 13 до 8,7 тысячи.  

Зато растёт число детей, не посе-
щающих школы. Охват средним об-
щим образованием снизился с 98,8 
процента в 2017 году до 97,2 про-
цента в 2021-м. Только в прошлом 
году, по официальным данным, бы-
ло выявлено 116 детей, которые не 
ходят в школу по религиозным при-
чинам. В действительности цифра 
может быть намного больше.  

 

Н а все вопросы у властей 
есть заготовленный ответ 
— нехватка средств в бюд-

жете. Именно поэтому, по словам 
чиновников, они не могут увели-

чить сумму, выделяемую на 
школьное питание, — 7 сомов  
(6 руб.) в день. Дошло до того, что 
эту задачу взяли на себя такие за-
рубежные организации, как аме-
риканский «Корпус милосердия». 
По той же причине ввод в дей-
ствие новых школ отстаёт от по-
требностей: за годы независи- 
мости их количество выросло с 
1,8 до 2,2 тысячи, в то время как 
число принятых в школы — со 108 
до 150 тысяч. Это приводит к пе-
реполненности классов. Многие 
учебные заведения, построенные 
полвека назад и раньше, находят-
ся в аварийном состоянии. 

Впрочем, на некоторые вещи 
денег хватает с лихвой. Недавно 
президент заложил капсулу под 
строительство в столице очеред-
ной мечети. Она сможет вместить 
20 тысяч прихожан и одновре-
менно будет выполнять функции 
медресе — мусульманского учеб-
ного заведения. Стоимость строи-
тельства, оплачиваемого некими 
зарубежными инвесторами, оце-
нивается в 51 миллион долларов. 
На эти средства можно построить 
десятки школ, в то время как в 
Бишкеке уже действует больше 
двадцати мечетей. Но у руковод-
ства страны другие приоритеты. 
«Данный объект станет центром 
веры, воспитывающим патрио-
тичных и заботящихся о своих со-
отечественниках людей», — за-
явил Жапаров.  

Власти привычно лукавят. Под-
рыв системы образования и сопут-
ствующие процессы нужны пото-
му, что малограмотными гражда-
нами проще управлять.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
Фото автора.

Реформы с летальным исходом

БУДАПЕШТ. Венгрия пока 
не может одобрить членство 
Швеции в НАТО вследствие её 
вмешательства во внутренние 
дела страны, заявил политсо-
ветник премьер-министра стра-
ны Балаж Орбан. «Некоторые 
венгерские депутаты обеспо-
коены, поскольку видят, что в 
последние годы шведские пра-
вительственные чиновники, ми-
нистры, премьеры и политики 
постоянно выражали сомнения 
по поводу состояния венгерской 
демократии, оскорбляя венгер-
ских избирателей и их предста-
вителей, а значит, и всю страну», 
— написал он в соцсетях. Как 
указал Орбан, шведы должны 
убедить венгерских парламен-
тариев, что такая ситуация не 
станет проблемой в будущем и 
не ухудшится с принятием ко-
ролевства в альянс. 

 
ВАШИНГТОН. США не на-

мерены сокращать военное 
присутствие в Сирии после уда-
ров по своим базам, подчеркнул 
координатор по стратегическим 
коммуникациям в Совете нац-
безопасности Белого дома Джон 
Кирби, указав, что сейчас в 
арабской республике находятся 
менее тысячи американских 
солдат. Кирби также допустил 
новые ответные удары по про-
иранским группировкам в Си-
рии. 24 марта крупнейшие аме-
риканские базы на сирийских 
нефтяных месторождениях Аль-
Омар и Конико подверглись ра-
кетному обстрелу. Это не пер-
вый инцидент в этом году: в ян-
варе ракетный удар был нане-
сён по военной базе США на се-
веро-востоке Сирии. 

БЕЛГРАД. Западные страны 
несправедливо требуют от Сер-
бии введения санкций против 
России, так как при этом они са-
ми увеличивают товарооборот 
с РФ, отметил первый вице-
премьер, глава сербского МИД 
Ивица Дачич. По словам поли-
тика, Белград избегает санкций 
в отношении Москвы из-за 
собственных интересов, кото-
рые включают в том числе за-
щиту суверенитета и террито-
риальной целостности. Власти 
также учитывают и экономиче-
ские аспекты. 

 
МАДРИД. В Испании за 

первый квартал года почти по-
ловина компаний повысила це-
ны, отметил Центробанк коро-
левства. Больше всего подо-
рожала информационно-ком-
муникационная и администра-
тивная деятельность. По мне-
нию экспертов, увеличение 
стоимости услуг в стране про-
должится до конца 2023 года. 
Компании поголовно заявляют, 
что их траты на производство 
выросли сильнее, чем цены на 
продукцию. 

 
АФИНЫ. Греки стали мень-

ше употреблять кофе из-за его 
чрезмерного подорожания. 
Бодрящий напиток является лю-
бимым у жителей страны, они 
пьют его каждый день. За год в 
Элладе тратят на кофе около 
140 млн евро, но в последнее 
время 93% его покупателей по-
жаловались на слишком высо-
кий рост цен. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В есенние оздоровитель-
ные лагеря с дневным 
пребыванием будут ра-

ботать по 1 апреля. На оздо-
ровление детей Гомельской 
области из республиканского 
бюджета выделены необходи-

мые средства. Родительская 
доплата за путёвку — мини-
мальная, отметили в обл-
управлении. 

При комплектовании групп 
преимущество было отдано 
ребятам из многодетных, ма-

лообеспеченных, неполных, 
приёмных и опекунских се-
мей, детям, которые находятся 
в социально опасном положе-
нии, а также тем, кто состоит 
на различных видах учёта, 
внутришкольном контроле. 

Организаторы лагерей раз-
работали насыщенные про-
граммы для ребят. Заплани-

рованы культурно-массовые, 
спортивные мероприятия, 
экскурсии, походы в театры, 
музеи, игры, конкурсы, заня-
тия в объединениях по инте-
ресам — кружках, секциях, 
клубах, творческих мастер-
ских, просмотры художе-
ственных и документальных 
фильмов. 

«В общегородской акции 
полезных дел дети по жела-
нию смогут заниматься раз-
работкой и реализацией во-
лонтёрских проектов, уча-
ствовать в работе по благо-
устройству, озеленению тер-
ритории учреждений образо-
вания», — добавили в област-
ном управлении.

Каникулы 
пройдут 

с пользой 
В Гомельской области на весенних каникулах ор-

ганизовано около 400 оздоровительных лагерей с 
дневным пребыванием на базах учреждений образо-
вания, специализированных учебно-спортивных уч-
реждений, средних школ-училищ олимпийского ре-
зерва. В них с пользой проведут время 8750 детей, 
сообщили корреспонденту БЕЛТА в областном управ-
лении Республиканского центра по оздоровлению и 
санаторно-курортному лечению населения.

Молодёжи — 
внимание особое 

В Ханое по случаю 92-й годовщины образования Вьетнамского коммунистиче-
ского союза молодёжи им. Хо Ши Мина (ВКСМ) председатель Национального со-
брания (НС) Выонг Динь Хюэ провёл рабочую встречу с представителями Секре-
тариата ЦК ВКСМ, сообщает Вьетнамское информационное агентство.

В ыступая на встрече, Выонг Динь Хюэ 
сказал, что ВКСМ, юноши и девушки 
Социалистической Республики Вьетнам 

должны быть пионерами в реализации по-
литики продвижения национальной цифро-
вой трансформации и развития цифровой 
экономики, основанной на науке, техноло-
гиях и инновациях. Он подтвердил, что пар-
тия и государство всегда придают особое 
значение молодёжи, а также работе с новым 
поколением. 

Выонг Динь Хюэ предложил, чтобы Секре-
тариат ЦК ВКСМ регулярно организовывал 
мероприятия по изучению и усвоению резо-
люций конференций ВКСМ на всех уровнях и 
резолюции XII съезда ВКСМ и проверял вы-

полнение этих резолюций. Председатель НС 
также подчеркнул важность продолжения об-
новления работы Комсомола в контексте циф-
ровой трансформации, реализации задач и 
решений по развитию интеллекта, использо-
ванию энергии молодёжи. 

Выонг Динь Хюэ рекомендовал партий-
ным комитетам, органам власти, ведом-
ствам, министерствам, секторам и обще-
ственным организациям всех уровней уси-
лить руководство и координировать дей-
ствия в осуществлении работы с юным по-
колением, продолжать создавать благопри-
ятные условия для укрепления ВКСМ. 

 
Фото ВИА.

Правящая партия Польши «Партия 
и справедливость» (ПиС) уничтожает 
сельское хозяйство страны, пишет 
журнал Najwyższy Czas. 

К ак мы прекрасно помним, ПиС собира-
лась отвоевать деревню у Польской 
крестьянской партии. И это действи-

тельно отчасти произошло — в широком смыс-
ле этого слова «провинция» способствовала 
победе на выборах ПиС сначала в 2015-м, а за-
тем в 2019 году. Однако всё больше фактов 
указывает на то, что правящая партия по сути 
сводит на нет сельское хозяйство страны, впро-
чем, как и все остальные секторы экономики. 

После начала конфликта на Украине поль-
ские фермеры получили ещё один аргумент 
для своего негативного отношения к про-
фильному министерству — неконтролируе-
мый приток зерна с востока дестабилизировал 
рынок, особенно в юго-восточной части стра-
ны. Министерство не только не пыталось это-
му противодействовать, но, как утверждали 
некоторые занимающиеся сельскохозяйствен-
ной тематикой СМИ, призвало государствен-
ные компании скупать украинское зерно за 
счёт польских производителей. 

«Польское сельское хозяйство переживает 
настоящую трагедию. Речь идёт не только о 
рынке зерна и рапса, о которых много гово-
рится в контексте протестов аграриев против 
наводнения рынка украинским зерном. Речь 
идёт также о свиноводческом рынке, а в пер-
спективе — и о других секторах: молочном и 
птицеводческом. 

И началось это не с конфликта на Украине, а 
гораздо раньше. При нынешней тенденции 
снижения поголовья свиней польского мяса к 
2030 году не будет» — с таким предупреждени-
ем выступила председатель профсоюза ферме-
ров «Корона» Алина Ойдана на IX Сельскохо-

зяйственном конгрессе сельского хозяйства». 
Как известно, экономика — это система со-

общающихся сосудов. Поэтому неудивитель-
но, что зерновой кризис сопровождается серь-
ёзными проблемами в свиноводческом секто-
ре, который за несколько лет стал очень убы-
точным бизнесом. Об этом свидетельствует 
официальная статистика. Резкое сокращение 
поголовья свиней привело к снижению спроса 
на корма, что, в свою очередь, сказалось на 
потреблении отечественных зерновых. 

При рекордных урожаях и затруднённом 
экспорте из-за конкурентных цен на зерно с 
Украины и из России это означает одно — не-
возможность продать свой урожай, цена ко-
торого падает с каждым днём. Следует напом-
нить, что ещё в отпускной сезон министр 
сельского хозяйства Хенрик Ковальчик убеж-
дал фермеров подождать с продажей собран-
ного урожая, потому что позже они наверняка 
получат большую прибыль… 

«В 2002 году Польша была лидером свино-
водства. Имела более 760 тысяч ферм, — ци-
тирует издание своего постоянного автора 
Якуба Згерского. — Сегодня от этого остались 
лишь воспоминания. С тех пор количество 
фермерских хозяйств постоянно сокращается: 
в 2010 году их было около 400 тысяч, в 2015-м 
чуть менее 250 тысяч, а сегодня... всего 56 ты-
сяч. Министр сельского хозяйства и развития 
села недавно хвастался замедлением темпов 
этого падения. Но так ли это? За два года было 
ликвидировано 47,6 тысячи ферм. Это означа-
ет, что до 46% свиноводов не смогли спра-
виться с нерентабельным производством в 
данном секторе. Поголовье свиноматок со-
кратилось более чем на 220 тысяч, а количе-
ство свиней — примерно на 2,3 миллиона, 
только за последний год их стало меньше бо-
лее чем на 1,1 миллиона». 

ИноСМИ.ру

Правительство Польши 
лишит страну мяса и зерна

Всего два миллиона человек 
составит численность на-

селения Литвы к 2045 году. 
Такие прогнозы экспертов 
приводит портал националь-
ного радио и телевидения LRT.  

В настоящее время в рес-
публике насчитывается более 
2,8 млн человек. За последние 
три десятилетия в так назы-
ваемой независимой Литве 
этот показатель уменьшился 
на 860 тысяч. В течение бли-
жайших 20 лет эксперты до-
пускают сокращение числен-
ности страны примерно на 

такой же уровень. По их оцен-
кам, в Литве к 2030 году будут 
проживать около 2,5 млн че-
ловек, через 15 лет эта цифра 
может сократиться ещё на 
полмиллиона.  

Как сообщало ранее информ-
агентство «Регнум», по дан-
ным департамента статисти-
ки правительства Литвы, доля 
русского населения в респуб-
лике в период с 2001 по 2021 
год сократилась с 6,3% до 5%, 
поляков — с 6,7% до 6,5%. 

 
Илга ВЕТРОВА.

Прогнозы 
неутешительны

Румынский сенатор Диа-
на Шошоакэ 23 марта 2023 
года внесена в базу дан- 
ных украинского сайта 
«Миротворец». А мини-
стерство иностранных дел 
Украины официально ини-
циирует наложение санк-
ций против румынского по-
литика, которая, по 
утверждению предста- 
вителя МИД Украины Оле-
га Николенко, «создала 
угрозу национальной безо-
пасности Украины». 

Вопрос: Это что же такого 
учудила сенаторша из по-
следней лояльной к Украине 
страны-соседки, что на неё 
спустили всех сторожевых 
украинских собак? 

Тут же находим разгадку. 
Накануне депутат внесла в 
парламент Румынии законо-
проект о расторжении дого-
вора между Румынией и 
Украиной от 1997 года и 
присоединении к Румынии 
«исторических земель» на 
территории Украины! В од-
ной из статей документа всё 
расшифровано конкретно: 
«Румыния возвращает ис-
торические территории, 
которые ей принадлежали: 
Северную Буковину, край 
Герца, Буджак, историче-
ский Марамуреш и остров 
Змеиный». 

Если исторически-истери-
ческие хотелки румынских 
националистов перевести на 
язык современных географи-
ческих понятий, то мы уви-
дим, что «балканские гиены» 
решили оторвать от Украины, 
которая пока ещё «нэ вмэр-
ла...» весьма жирный кусок. 
«Исторический Марамуреш» 
— это юго-восток Закарпат-
ской области с центром в Со-
лотвино, включающий запад-
ные склоны Карпатской гря-
ды практически до самой Го-
верлы. «Северная Буковина и 
край Герца» — это территории 
практически всей Черновиц-
кой области вплоть до «исто-
рической молдавской крепо-

сти Хотин» на востоке обла-
сти. Про остров Змеиный объ-
яснять ничего не надо. А 
«Буджаком» в Румынии име-
нуются территории Южной 
Бессарабии в Северном При-

черноморье между устьями 
Дуная и Днестра. То есть часть 
территории Одесской области 
с городами Измаил на западе, 
Белгород-Днестровский (Че-
татя Албэ — по-румынски) на 
востоке, Болград и Кагул — на 
севере региона. 

Ну устали ждать «румынские 
стервятники», пока «украин-
ская хавронья» испустит дух! 
Решили заранее застолбить ла-
комые кусочки, а то утащит 
какая-нибудь «польская или 
венгерская гиена», и окажется, 
что суетились, помогали и топ-
ливом, и оружием, и харчами... 
И всё задаром? Обидно будет! 
Любому евродураку понятно. 

А Украина — не согласна! 
Отогнать «стервятников» уже 
не в силах, но огрызаться ещё 
пытается: «Таким шагом мар-
гинальный румынский политик 
пытается «восстановить 
культурную идентичность ру-
мынского населения». Класси-
ческий пример из методички 
русского реваншизма. Мы ре-
шительно осуждаем попытку 
поставить под сомнение тер-
риториальную целостность 
Украины, подорвать дух доб-

рососедства между Украиной 
и Румынией», — вещает всё 
тот же представитель укра-
инского МИД. 

Пафос чиновника вполне 
понятен, для этого его в МИД 

и держат. Но при чём тут 
«русский реваншизм»?! Мо-
жет хоть кто-нибудь доход-
чиво объяснить? А то созда-
ётся стойкое впечатление, что 
всю украинскую верхушку 
«припорошило колумбий-
ским снегом» или захлестнула 
эпидемия шизофрении. 

Хочется вернуться к словам 
румынской сенаторши. Не-
смотря на то, что она преследу-
ет сугубо хищнические цели, в 
логике и здравом смысле ей не 
откажешь. В отличие от её укра-
инских оппонентов. «Украина 
полностью дискредитировала 
себя, — заявила Шошоакэ. — 
Наступил момент, когда и 
международная обществен-
ность должна понять, что 
Украина не заслуживает под-
держки, которую она получа-
ет, потому что она является 
наследником нацистской им-
перии, а (президент Украины 
Владимир) Зеленский не мо-
жет быть не кем иным, кроме 
Гитлера». 

Богдан ПОЧАЙНОВ. 
 

q Диана Шошоакэ на трибу-
не румынского парламента.

Когда крысы кусают 
друг друга 

Румынский сенатор продемонстрировала «яркий пример русского ре-
ваншизма». Вроде бы каждое слово этого предложения само по себе по-
нятно. Но, даже сильно сконцентрировавшись, нормальному человеку не-
возможно уловить смысл сказанного или хотя бы логику автора. Давайте 
попробуем поискать смысл далее. 
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Книги Анчарова выходили 
немалыми тиражами и 
неизменно вызывали по-

токи писем в редакции, даже 
при том, что большинство со-
ветских критиков их практи-
чески не замечало. Молодым 
прозаика воспринимали, на-
верное, потому, что его про-
изведения были сверхориги-
нальны, нетрадиционны по 
форме, зачастую остросюжет-
ны, предельно философичны и 
фантастичны, не являясь при 
сём образцами жанра научной 
фантастики.  

Да, фантастом Анчаров не 
был. А вот без фантазии обой-
тись не мог. «Сейчас фантазия 
чаще проходит по ведомству 
научной и ненаучной фанта-
стики, — писал Михаил Леони-
дович. — Между тем даже самое 
реалистическое произведение 
без фантазии просто не может 
быть создано. 

Всем, конечно, ясно, что го-
голевского «Вия» не было, но 
как-то не осознаётся, что и го-
голевского «Ревизора» тоже не 
было. И, значит, правда о жиз-
ни может быть в искусстве вы-
сказана в любом виде и в лю-
бой форме. 

И если Анна Каренина воз-
никла у Льва Толстого из вне-
запного видения женского ло-
котка, туго обтянутого шёлком, 
а про Аксинью Шолохов прямо 
сказал, что она плод его фан-
тазии, то над этим стоит хотя 
бы задуматься. 

Фантазируют все — от сплет-
ника до учёного, несмотря на 
разницу в целях. Эйнштейн, 
например, утверждал, что для 
учёного фантазия важнее, чем 
знания. 

И так везде — от технологии 
до поведения. Любой мысли 
предшествует фантазия, гово-
рил Циолковский». 

Что же из всего сказанного 
писателем много лет назад по-
лучается? К чему, собственно, 
он подводил своих читателей? 
К тому, что настоящий худож-
ник, когда-то почувствовавший 
в себе потребность писать, не 
может не фантазировать. При-
чём не может, что называется, 
по определению. И констата-
ция этой непреложной истины 
исключает возможность вызы-
вать двусмысленность в её по-
нимании и постижении. 

Отчего ж тогда, задавался во-
просом Анчаров, «многие ис-
кусствоведы до сих пор утвер-
ждают, что художественное 
произведение — это всего лишь 
выполнение поставленной за-
дачи»? Хотя, как далее писал 
Михаил Леонидович, «иные из 
них охотно цитируют Маяков-
ского, что поэзия — это езда в 
незнаемое, однако на деле уве-
рены, что это не так, и пред-
почитают езду по адресу». 

«Роль фантазии огромна, — 
был уверен писатель, — хотя 
почти не осознаётся. Фантазия 
— это природное явление, и 
если мы хотим оставаться ма-
териалистами, надо это явле-
ние постигать, а не делать вид, 
что его нет. 

И прежде всего без фантазии 
невозможен творческий акт. 
Что это такое, тоже не знает 
никто, но что его результаты 
не похожи ни на какие другие, 
видно каждому. А если резуль-
таты не похожи, значит, и при-
чины разные. 

Надо различать открытия и 
творчество. Открывают то, что 
в природе уже есть, а творят то, 
чего в природе ещё не было. 
Ни автомобиля в природе не 
было, ни табуретки, ни частуш-
ки, ни Героической симфонии, 
ни «Илиады». Война греков с 
троянцами была, а «Илиады» 
не было. Её сотворил Гомер в 
форме эпоса. 

Конечно, все хотят слить 
форму с содержанием. Но толь-
ко я не верю, что можно зара-
нее знать, как это сделать. Так 
как если содержание — это то, 
ради чего написана вещь, то 
форма — это то, какого впечат-
ления от этой вещи ты хочешь 
добиться. А если форму «брать» 
заранее — и не важно, тради-
ционная она или, так сказать, 
«новаторская», — всё равно по-
лучится чучело с опилками, но 

не живой организм. То есть, 
мне кажется, по отношению к 
содержанию форма вторична, 
как сознание к бытию». 

 

Содержание и форма про-
зы Анчарова в действи-
тельности отличались от 

большинства прозаических про-
изведений, написанных совет-
скими писателями в 60—80-е 
годы прошлого столетия. Мо-
жет быть, посему она и не по-
лучила должных оценок как со 
стороны критиков, так и со сто-
роны читателей, не всегда её 
воспринимавших, чему удив-
ляться, в общем-то, не стоит. 
При этом отметим и тот факт, 
что в той же раздираемой сей-
час жуткими социальными и 
духовными противоречиями 
Европе, которой он не востор-
гался, нет, и уж тем более не 
завидовал, всегда оставаясь 
русским человеком и гражда-
нином, коммунистом, его про-
заические вещи воспринима-
лись иначе. К ним издатели 
обязательно готовили востор-
женные предисловия, тем са-
мым показывая давно ими за-
меченное своеобразие анча-
ровского творчества.  

Не каждый читатель, конеч-
но, воспринимал юмор и сати-
ру Анчарова, не всем были по-
нятны его новаторские пере-
ходы от мира реального в мир 
вымышленный, фантастиче-
ский. Не до всех, возможно, до-
ходил и его писательский за-
мысел, ведь в своих произве-
дениях Анчаров размышлял, 
причём основательно, подроб-
но, не жалея времени, после-
довательно рождавшихся в со-
знании мыслей и полновесных 
слов для их объяснения, о таких 
вечных субстанциях мирозда-
ния, как материя, время, бытие, 
планета, человек, общество. И 
рассматривал он их не только 
в роли философа-материали-
ста, пытавшегося развивать 
свои философские искания, со-
провождавшие Анчарова на 
протяжении всей его не такой 
уж и долгой жизни. 

Важнее здесь, бесспорно, 
подчеркнуть то, что Михаил 
Леонидович смотрел на все эти 
сложные категории в первую 
очередь как художник. И ху-
дожник большой, разносторон-
ний, необычайно увлечённый, 
писавший не только стихи, пес-
ни, прозу, но и картины, зари-
совки, иллюстрации к собст-
венным книгам.  

«…Прежде чем меня занесло 
в литературу, я перепробовал 
множество разных занятий. Я 
был бардом, художником, сце-
наристом и даже писал либ-
ретто для опер… да, было и та-
кое…» И хорошо, что было. 
Ведь не пройди начинавший 
сознательную жизнь москвич 
Михаил Анчаров обучения в 
средней школе и студии живо-
писи, конноспортивной школе, 
а затем в Архитектурном ин-
ституте, Институте иностран-
ных языков Красной Армии, в 

котором окончит факультет 
восточных языков, военном 
училище, Московском художе-
ственном институте имени Су-
рикова и «даже на курсах, где 
учили писать киносценарии», 
стал бы он тем творцом-экспе-
риментатором, кем, без сомне-
ния, его и числят в отечествен-
ной литературе и искусстве? 
Вряд ли. И уж в чём точно со-
мневаться не приходится, так 
это в том, что, не будь у Анча-
рова такого внушительного ба-
гажа знаний и практического 
художнического опыта, при-
обретённых не вдруг и не сра-
зу, в зрелые годы, когда жизнь 
начинала клониться к неизбеж-
ному закату, он, разумеется, не 
поднимал бы в своих произве-
дениях темы фундаменталь-
ные, непреходящие и волно-
вавшие человечество на про-
тяжении не то чтобы веков, а 
скорее исторических эпох, по-
стижение глубинной сути ко-
торых его также занимало и 
интересовало.  

Человек во всём деятельный, 
одарённый многими таланта-
ми, увлечённый литературой, 
искусством, и, само собой, со-
временный, живший каждо-
дневными чаяниями, заботами 
своего государства, Анчаров, 
тем не менее, обладал уникаль-
ным даром заглянуть за гори-
зонт, в призрачную даль. И на 
происходящие вокруг процес-
сы, как сугубо локальные, так и 
глобального характера, он 
смотрел пристально, философ-
ски, подмечая удивительные 
хитросплетения бытия. 

«…Что касается философских 
идей, — говорил писатель, — то 
в их изложении я всегда при-
держивался правила, которое 
высказал однажды физик Эн-
рико Ферми: идея не додумана 
до конца, если её нельзя объ-
яснить на пальцах. Я не хочу 
являться читателям в образе 
загипнотизированной курицы 
и делать вид, что я прикоснулся 
к чему-то такому, чего и объ-
яснить нельзя. Философия, фи-
лософские идеи доступны всем, 
ибо в каждом изначально жи-
вёт философия, любовь к муд-
рости. Я не люблю, когда меня 
охмуряют, и сам не люблю 
охмурять — возводить вокруг 
философских идей дебри тер-
минов и шаманский вой. За-
чем? Для чего? Есть язык, кото-
рый все понимают, и на этом 
языке можно выразить любые 
мысли — философские, этиче-
ские, эстетические. Я зверею, 
когда вижу, что с человеком 
разговаривают через губу — те-
бе, мол, не понять «высоких 
материй»… Твою мать! Откуда 
ты знаешь, понять или не по-
нять? Ведь неизвестно, что при-
думает в следующий момент 
человек, с которым ты разгова-
ривал через губу; он, быть мо-
жет, окажется во сто крат ум-
нее, душевнее и талантливее 
тебя… Писатель и философ, по 
моим понятиям, не более чем 
повивальная бабка: он должен 

помочь читателю родить свою 
мысль — таковы его роль и 
функция. И если он не верит, 
что читатель способен понять 
самую сложную философскую 
мысль, что в нём самом есть 
плод этой мысли, то пусть оста-
вит своё дело и отойдёт в сто-
ронку. Ибо дело это, как и по-
вивальное искусство, очень от-
ветственное — вытащить на 
свет живое существо, в одном 
случае из материнской утробы, 
в другом — из глубины души. А 
там, в глубине души, у каждого 
есть и мудрость, и талант. Я в 
этом убеждён. Неталантливы 
только принципиальные зло-
деи и принципиальные скоты 
— они скованы своими гнев-
ными вонючими страстями. Но 
люди же… люди талантливы». 

Как могут убедиться уважае-
мые читатели, обратившись к 
анчаровским романам и пове-
стям, объяснить философские 
искания писателя, щедро пред-
ставленные в его прозе, ой как 
непросто… Слишком уж был он 
творцом индивидуальным, обо-
собленным от других, имев-
шим свой твёрдый, устоявший-
ся взгляд на мир и человека, ко-
торые старался рассматривать 
в различных ипостасях, сущ-
ностных и как будто несуще-
ственных, имевших второсте-
пенное значение. Посему и не 
получается однозначно тракто-
вать то или иное его суждение, 
представленное, как правило, 
ненавязчиво, неожиданно, с 
юмором, от которого, как вери-
лось Анчарову, читателю будет 
более сподручно задумываться 
над сложными проблемами бы-

тия и отвечать на вызовы со-
временности, неизменно пре-
следующие человечество. 

 

Но как бы увлекательно 
ни писалось об Анчаро-
ве-прозаике, вновь с го-

ловой погружаясь в мир его 
фантасмагорий и философских 
поисков, особо следует сказать 
всё же о его поэтическом и пе-
сенном, а если проще, бардов-
ском таланте. 

Соприкоснувшись с суровой 
действительностью Великой 
Отечественной войны, удо-
стоившись боевых наград, ко-
торые он заслужил, как сам поз-
же считал, «не за геройство, а 
за простую добросовестность», 
продолжив службу в армии по 
1947 год, Анчаров позже осно-
вательно увлёкся написанием 
песен на собственные стихи. 
Он стал, по существу, зачина-
телем целого направления в 
отечественном искусстве, по-
лучившем преданных поклон-
ников, но, чего греха таить, и 
тех, кто авторскую песню не 
понял и во всём её тонком свое-
образии не воспринял. 

Как-то в одной из бесед с то-
гда ещё молодым журналистом 
и будущим писателем В. Отро-
шенко, состоявшейся во второй 
половине 1980-х годов, Анча-
ров, рассуждая о своём увлече-
нии авторской песней, сказал: 
«…Я занялся ею ещё до войны. 
Нынешние эксперты и знатоки 
утверждают, что я был первым 
бардом в стране. Наверное, так 
оно и было… Но меня вопрос 
чемпионства в искусстве ни-
когда не волновал. Почти всю 
войну я не расставался с гита-
рой. Пел и сочинял песни, когда 
это было возможно. Они были 
глубоко личные, и меня, при-
знаться, сильно удивило, когда 
я узнал, что эти песни поют 
солдаты на разных фронтах. 
Только потом я понял, что лю-
дям на войне хотелось именно 
этого личного, задушевного — 
того, что можно было бы про-
тивопоставить повсеместно со-
вершавшемуся ужасу — смерти 
и разрушению. 

…Как писатель, я многим 
обязан менестрельной (мене-
стрелями в стародавнее время 
во Франции и в Англии назы-
вали бродячих певцов, а в раз-
говорной речи так принято ве-
личать авторов-исполнителей 
собственных песен. — Р.С.) пес-
не. Она научила меня работать 
над словом. А слово в ней долж-
но быть жёстким, ясным и 
осмысленным; оно должно до-
ходить до души, иначе песня 
не состоится. Ведь менестрель-
ная песня — это не музыкаль-
ное явление, это музыка со сло-
вом. Слово здесь главенствует. 
Ради слова песня и пишется; 
ради слова и возникло само 
менестрельное искусство, при-
знанию которого у нас, кстати 
сказать, упорно сопротивля-
лись и продолжают сопротив-
ляться именно потому, что ме-
нестрельная песня, в отличие 
от бездумных эстрадных шля-
геров с примитивными текста-
ми, несёт в себе слово. Ну а 
слово-то это — вольное, не-
подконтрольное, личное… Сей-
час, слава богу, менестрельное 
искусство всё больше и больше 
заявляет о себе. А ведь было 
время, когда оно было сведено 
на нет: одни отказались петь, 
другие сгинули. Ни у кого не 
вызывает сомнения огромный 
и бескомпромиссный талант 
Владимира Высоцкого. А я хо-
рошо помню те времена, когда 
его запросто отождествляли то 
с какой-нибудь мразью, то с 
какой-нибудь сволочью, кото-
рую он утончённо, весело и из-
девательски высмеивал, обла-
дая настоящим художниче-
ским даром перевоплощения. 
Так в своё время было и с Зо-
щенко, которого обвиняли в 
крамоле, называли мещанским 
писателем, ставя автора на од-
ну доску с его персонажами…» 

Первые песни Анчарова, та-

кие как «Песня о друге-худож-
нике», «Прощание с Москвой», 
написанные в годы военного 
лихолетья, когда он постигал 
китайский и другие языки,  
обучаясь в Военном институте 
иностранных языков Красной 
Армии, писались в созвучии со 
временем и посвящались по-
колению, ушедшему на фронт. 

 
Тогда, её в объятья взяв, 
Он ласково сказал: 

«Смотри, от пуль  
дрожит земля 

На всех своих китах. 
Летят приказы из Кремля, 
Приказы для атак. 
И, прикрывая от песка 
Раскосые белки, 
Идут алтайские войска, 
Сибирские стрелки. 
 
Мечтал я встретить  

Новый год 
В двухтысячном году. 
Увидеть Рим, Париж…  

Но вот —  
Я на Берлин иду. 
А ты не забывай о тех 
Любви счастливых днях. 
И если я не долетел —  
Заменит друг меня».  
 
Авторские песни Анчарова 

явление потрясающее, непре-
станно удивляющее и пора-
жающее своей несомненной, 
выпукло выраженной необык-
новенностью и представляю-
щее слушателю действитель-
ность с непривычного ему ра-
курса.  

Вот, к примеру, его скорая 
песня «Зерцало вод». Но что 
после первого прослушивания 
могут сказать такие анчаров-
ские слова:  

 Неподалёку от могил 
Лежит зерцало вод, 
И лебедь белая пурги 
По озеру плывёт. 
По бесконечным городам, 
По снам, длиною в год, 
И по утраченным годам, 
И по зерцалу вод. <…> 
 
Утраты лет —  

они лишь звук 
Погибших батарей. 
Утраты нет —  

она лишь стук 
Захлопнутых дверей. 
И, добегая до могил, 
Молчат громады лет, 
И лебедь белая пурги 
Им заметает след. 
Казалось бы, ну что можно 

вынести из этих удачно риф-
мованных строк? То, что по 
какому-то озеру плывёт белая 
лебедь, и то, что неизбежные 
утраты с годами восприни-
маются лишь отзвуками про-

житых лет? Да, наверное, так. 
Но в то же самое мгновение 
Анчаров говорит нам и о том, 
что нет необходимости гру-
стить «по утраченным годам» 
и «по снам, длиною в год». 
При сём какие это сны, дли-
ною аж в целый год, — оста-
ётся загадкой. И, напоминая 
слушателям о жизненности 
истины об извечном течении 
земного бытия, поэт пытает-
ся её обезопасить, как бы 

спрятать под крыло белой ле-
беди, олицетворяющей саму 
жизнь.  

 

Не менее любопытными 
представляются слова 
исполнявшейся живо, с 

движением «Песни про ра-
дость», написанной Михаилом 
Леонидовичем в 1966 году и 
названной просто, незамысло-
вато, но, очевидно, с опреде-
лённым намёком: 

Мы славим страданье, 
Боимся успеха. 
Нам солнце не в пору 
И вьюга не в лад. 
У нашего смеха 

Печальное эхо, 
У нашего счастья 
Запуганный взгляд. <…> 
 
Не схимник, а химик 
Решает задачу. 
Не схема, а тема 
Разит дураков. 
А если уж схема, 
То схема поэмы, 
В которой гипотезы  
Новых веков. 
 
Простим же двадцатому 
Скорость улитки, 
Расчёты свои 
Проведём на бегу. 
Давайте же выпьем  
За схему улыбки, 
За график удачи 
И розы в снегу.  
 
Почему же мы «славим стра-

данье» и «боимся успеха»? Раз-
ве люди не хотят быть успеш-
ными и счастливыми? Но, по 
Анчарову, у «счастья запуган-
ный взгляд». И всё-таки поэт 
верит в то, что оно есть и ра-

зумные, талантливые люди 
обязательно пробьют себе в 
жизни дорогу, отбросив всё на-
носное, мелочное и беспутное. 
Потому-то, думается, в этой 
песне звучат откровенно оп-
тимистичные, практически 
призывные слова, нисколько 
не устаревшие и в наше слож-
ное, драматичное время звуча-
щие, может быть, ещё более 
актуально и прозорливо: 

 И солнце над нами — 
Как мячик в аллее, 
Как бубен удачи 
И бубен судьбы. 
 
Давайте же будем 
Звенеть в этот бубен, 
Наплюнем на драмы 
Пустых площадей. 
Мы, смертные люди, — 
Бессмертные люди!  
Не стадо баранов, 
А племя вождей! 
 
Отбросим заразу, 
Отбросим обузы, 
Отбросим игрушки 
Сошедших с ума! 
Да здравствует разум! 
Да здравствуют музы! 
Да здравствует Пушкин! 
Да скроется тьма! 
Не часто, к большому сожа-

лению, в наши дни звучит и од-
на из самых известных, прон-
зительных, глубоких, волную-
щих, берущих за душу песен 
Анчарова — «Песня о России» 
(«Ты припомни, Россия…»), пер-
вым исполнителем которой был 
артист В. Никулин. 

Ты припомни, Россия, 
Как всё это было: 
Как полжизни ушло  
У тебя на бои, 
Как под песни твои 
Прошагало полмира. 
Пролетело полвека 
По рельсам твоим. 

И сто тысяч надежд 
И руин раскалённых, 
И сто тысяч салютов, 
И стон проводов, 
И свирепая нежность 

Твоих батальонов 
Уместились в твои  
Полсотни годов. <…> 
 
Только что там зима —  
Ведь проклюнулось лето! 
И, навеки прощаясь  
Со старой тоской, 
Скорлупу разбивает  
Старуха-планета —  
Молодая выходит 
Из пены морской. 
 
Я люблю и смеюсь, 
Ни о чём не жалею. 
Я сражался и жил, 
Как умел — по мечте. 
Ты прости, если лучше 
Пропеть не умею. 
Припадаю, Россия, 
К твоей красоте!  
 
Сколько же сыновней возвы-

шенной, чистой и неизбывной 
любви в этих строках! А вместе 
с тем и гордости за боевое про-
шлое России, всегда достойно 
выходившей из сложнейших 
испытаний и баталий, предна-
значенных ей судьбой. Но при-
ходится констатировать и тот 
факт, что многие наши сограж-
дане их не знают, как не ведают 
они и о том авторе, который их 
написал… Такова сегодняшняя 
наша с вами жизнь, в которой 
подлинная высокохудоже-
ственная литература, как со-
ветского времени, так и совре-
менная, находится в непростом 
положении подзабытой старой 
матери, живущей плохо, впро-
голодь, без радости, оставлен-
ной детьми, в роли которых 
следует представить влиятель-
ные государственные институ-
ции, вспоминающими о ней 
только в случае необходимости 
или в дни больших праздников.  

Вернёмся всё-таки к разго-
вору о творчестве Михаила Ан-
чарова. 

Песня «Ты припомни, Рос-
сия…» стала широко известной 
в нашей стране благодаря тому, 
что прозвучала в 9-серийном 
телеспектакле «День за днём», 
снятом по сценарию Анчарова 
и показанном в 1971 году по 
Центральному телевидению и 
имевшем в следующем году  
8-серийное продолжение.  

Телесериал «День за днём», 
поставленный В. Шиловским и 
Л. Ишимбаевой, рассказываю-
щий о жизненных перипетиях 
жильцов большой коммуналь-
ной квартиры, опустошавший 
вечерами улицы советских го-
родов и небольших населён-
ных пунктов, для нас интере-
сен, конечно же, тем, что в му-
зыкальной обработке компо-
зитора И. Катаева в нём про-
звучат песни Анчарова, напи-
санные им ранее и незадолго 
до самой постановки этого за-
мечательного телеспектакля.  

Песни «Кап-кап», «Про цир-
кача, который едет по кругу на 
белой лошади…», «Баллада о 
мечтах», «Баллада об относи-
тельности возраста», «Белый ту-
ман», «Она была во всём права», 
«Аэлита», «Прощание с Моск-
вой», ассоциируемые с данным 
сериалом, давно не показывав-
шимся по телевидению, в дей-
ствительности разноплановы, 
отличны по сюжету и тематике, 
времени создания, но схожи по 
форме, лиричному настрою, пе-
сенному созвучию и, что пред-
ставляется наиболее суще-
ственным, своему философско-
му аллегоричному прочтению, 
без которого, собственно, всё 
творческое наследие Анчарова 
в совокупности представить 
практически невозможно.  

Творчество Михаила Анча-
рова многогранно. Надеемся, 
что читатели к нему вновь вер-
нутся. 

Руслан СЕМЯШКИН. 
г. Симферополь.

«Слово должно быть жёстким,  
ясным и осмысленным»

q С Владимиром Высоцким.

q Анчаров (в центре) был желанным гостем на телевидении.

q М. Анчаров продолжил службу в армии до 1947 года.

Проза этого писателя была необычной для своего времени. Да и выде-
лялась она какой-то тонкой иронией, лукавством, озорством, юмором, 
неординарностью что ли, новизной, широтой мысли, тонко пульсировав-
шей на грани реальности и неудержимой фантазии, вкупе позволявшими 
многочисленным читателям полагать, будто принадлежит она перу пи-
сателя молодого, энергичного, смотревшего на мир незашоренным, все-
охватным взглядом, стремившимся, что называется, объять необъятное. 
На самом же деле Михаил Анчаров, столетие со дня рождения которого 
приходится на 28 марта текущего года, свои лучшие произведения — ро-
маны и повести «Теория невероятности», «Золотой дождь», «Голубая 
жилка Афродиты», «Этот синий апрель», «Самшитовый лес», «Дорога че-
рез хаос», «Страстной бульвар», «Прыгай, старик, прыгай!», «Записки 
странствующего энтузиаста», «Как птица Гаруда», «Стройность» — пи-
сал, будучи по возрасту человеком зрелым и многое в жизни повидавшим. 
Не растеряв при этом, по всей видимости, молодецкого задора и ранее, на 
непростом жизненном пути приобретённых интуитивных нитей и скреп, 
надёжно связывавших писателя с современной ему молодёжью, которую 
он старался понимать, и прежде всего в её стремлении к самореализации 
и овладению новыми личными и общественными высотами.


